



風信

業界は90年代の後半からずつと売上げが前年割れの基調で、どうやって読者を増やしていくか、と書店さん、取次さん、出版社はそれぞれの立場で、また協力して頑張っている。

中でも児童書は「未来の読者を育てる」ジャンルということ、読書推進活動が活発だ。だが、どうも業界の取組みは「字の読める人」を前提にした話が多いように感じている。

赤ちゃんは字が読めない。子どもは一

応、小学校に上がる前までは字は読めなくていいことになっている。字は義務教育から習う。

では、字が読めない人＝子どもの読書

とは何なのかといふと、誰かに「読んでもらう」といふことだ。絵本を

芝居（紙芝居）を楽しんでいる。保育士さんや

先生は絵本（紙芝居）が大好きで、大切にして下さる方が多い。また子どもが

とにかく「読んで」ということよろづやくことだ。絵本を赤ちゃん

本と一緒に置いておきたい。読んでもう

の枕元において「さあおひる。読んでね」という人はいないだろう。当たり前だが、ここは確認しておきたい。読んでもう本と自分で読む本は違う。子どもが本を読んでもう場所のひとつは家庭。子育て世帯が多いだろうが、ベビーカーを押して書店にいくのは大変だし、子育ては忙しいので児童書コーナーが赤ちゃんと連れでにぎわっているかといえばそうでもない。それに子育て世代は、本が読める人限定の、いわば内需拡大に留めてしまつてはもつたない。

一方、それは行政や予算なども含め、子育て環境にもつと関心をもつことであり、子育てしている人に温かな関心をもつことでもあると思う。世界に先駆けてハイパーソナライズ化を迎える日本では、ことさら大切なことはないだろうか。

そこで本と活字が大好きな新文化の読者の皆さんに提案があります。紙芝居はいかがですか？ 紙芝居の絵には字が載っていない。言葉は目で読むことはできず、耳から聞くしかない。字が読めなかつた子どもの頃の感覚を思い出すかもしません。（童心社代表取締役社長）